

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## SUSCRIPCIÓN

### Á FAVOR DE LOS OBREROS DE VILLANUEVA DE CAMPEÁN

	Pesetas.
Suma anterior .....	350,40
<b>Madrid.</b>	
Toribio, 1.—Rodríguez, 1.—R. Oyuelos, 2,50.—P. Iglesias, 0,50.—Pazos, 2.—E. Andrés, 1.—Medel, 1.—A. de la Fuente, 1.—Maeso, 0,20.—E. Calvo, 0,25.—Dos constructores de carruajes, 0,50.—Madrigal, 0,30.—Una planchadora, 0,25.—Ormaechea, 1.—Guijarro, 0,25.—Un burgués socialista, 25.—Mora, 0,25.—N. Burgos, 0,25.—J. Aguilera, 0,25.—R. Cruz, 0,25.—L. Páramo, 0,25.—J. A. Meliá, 0,50.—Sobrante de una reunión de carpinteros, 1,15.—M. Cortés, 0,25.—Guevara, 0,25.—Isabel Vega, 0,25.—A. Fidel, 25.—B. Lumberas, 0,25.—J. Pineda, 0,25.—M. G. Cortés, 0,50.—B. Gómez, 0,50.—E. de la Vega, 0,20.—E. Espinosa, 0,25.—S. Alvarez, 0,25 .....	43,85
<b>Valladolid.</b>	
Colecta de la Sociedad de Agricultores, 3,25.—A. Vegas, 0,30.—F. Escudero, 0,75.—J. Ortiz, 0,50.—C. Martín, 0,25.—M. del Castillo, 0,25.—R. Cabello, 0,20 .....	5,25
<b>San Juan de Vilasar.</b>	
Flamarich, 3.—Casanovas, 2 .....	5
<b>Zamora.</b>	
R. Wamba .....	2
<b>Oviedo.</b>	
J. Iglesias .....	0,25
<b>Gijón.</b>	
A. M., 2.—L. Rodríguez, 0,40.—P. del Valle, 0,20.—B. Cocinas, 0,20.—E. G. Mellen, 0,30.—M. Laurin, 0,25.—M. Ramos, 0,30.—R. Fanjul, 0,25.—V. H. Martínez, 0,40.—C. García, 0,20.—V. Cuesta, 0,50.—L. Limeses, 0,25.—L. Meana, 0,25.—E. Varela, 0,10.—A. Benito, 0,25.—A. Amor, 0,25.—J. Blanco, 0,25.—B. Serantes, 0,15.—J. Blanco, 0,25.—G. Candelas, 0,25.—R. García, 0,15.—C. Suárez, 0,25.—R. Díaz, 0,50.—M. Bujanda, 0,50.—J. Menéndez, 0,25.—V. González, 0,20.—J. Brazicorto, 0,25 .....	9,10
<b>Puerto de Santa María.</b>	
J. Rivera, 0,10.—P. M., 0,30.—J. Hiestrosa, 0,30.—José David, 0,70.—J. Paladea, 0,20.—A. Gómez, 0,20.—M. Cuella, 0,30.—A. Sucino, 0,60.—M. Flores, 0,15.—J. Oreni, 0,15.—R. Rivera, 0,20.—J. Jiménez, 0,25.—A. Delgado, 0,25.—A. Morales, 0,10.—El chico de la Clusa, 0,15.—F. del Pino, 0,20.—M. Florez, 20.—A. Marchena, 0,15.—R. Velázquez, 0,10.—M. Mije, 0,20.—F. Rodríguez, 0,10.—A. Cumbreira, 0,10.—A. Fernández, 0,15 .....	5,15
<b>Vélez Málaga.</b>	
F. Jiménez .....	0,50
TOTAL .....	421,50

En el antepenúltimo número aparecieron en esta suscripción 10 pesetas á nombre de la Sociedad del ramo de construcción de Alcalá de Henares. Dicha cantidad ha sido donada por la Sociedad del indicado ramo de Vallecas.

### Consecuencias del régimen capitalista.

La horrorosa catástrofe del puente de Montalvo ha levantado fuerte clamoreo contra las poderosas Compañías de ferrocarriles por su codicia, su abandono y su desprecio á las leyes que con dicho servicio tienen relación.

El envenenamiento de 70 individuos en esta capital por haber bebido leche adulterada ó descompuesta, ha originado enérgica protesta, no solamente contra los que sofistican los géneros alimenticios, sino contra las autoridades que dejan á sus anchas á los que se enriquecen á costa de la vida de sus semejantes.

Estas protestas son muy lógicas, y en ellas debe persistirse para que el mal que

las ha producido disminuya ó no tome mayores proporciones, máxime cuando se trata de un país como el nuestro donde todo está desatendido y abandonado y donde el interés general, no ya de la clase productora, sino de los mismos privilegiados carece de energía para oponerse al desenfrenado egoísmo ó al capricho que los intereses particulares manifiestan.

Pero no hay que forjarse ilusiones.

Evitar las catástrofes ferroviarias producidas por la codicia, las adulteraciones de los artículos alimenticios, las infinitas desgracias que ocurren en las industrias insalubres, la mortalidad por falta de higiene y tantos y tantos males como hoy sufrimos, eso es imposible mientras subsista el régimen burgués ó patronal.

Descansa éste, como es sabido, en el antagonismo de intereses, y ese antagonismo tiene necesariamente que producir sus efectos.

Ganar, obtener beneficios, es el fin que persigue la clase que monopoliza los medios de producción y de cambio, y para alcanzar aquéllos no perdona medio alguno. Trabajo barato y excesivo, empleo de malos materiales, carestía en los productos elaborados, ahorro ó regateo de todo gasto encaminado á evitar accidentes, desarrollo de industrias, aunque sean nocivas, que ofrezcan buenos dividendos, tales son los recursos á que apelan los explotadores de sus semejantes para enriquecerse.

Y no hay que decir si siendo ellos los dueños del Poder, de todo el Poder—Ejecutivo, Legislativo y Judicial—podrá desaparecer nada de aquello mientras dicho Poder no pase á manos de la clase trabajadora.

Aunque nuestro país, por motivos que pocos ignoran, experimenta con más intensidad que los otros los males enunciados, éstos alcanzan á todos. Descarrilamientos hay en los demás pueblos, es general también en ellos la adulteración de los productos, todos dejan mucho que desear en cuestión de higiene, la prostitución es plaga que á todos alcanza, y ninguno, absolutamente ninguno está libre de los terribles efectos del interés privado.

Indudablemente cuantos son víctimas de este régimen social y cuantos le odian por sus infamias y monstruosidades, deben esforzarse por que su acción logre pronto disminuir los males que aquél engendra; pero si su aspiración va más allá, si lo que desean no es atenuar solamente dichos males, sino extirparlos, entonces deben pensar en unir sus esfuerzos para abolir las clases, para dar muerte á la sociedad burguesa.

Sólo cuando ésta carezca de vida y el interés particular esté en armonía con el interés general, cesarán los horrores y las desdichas que al presente acaecen.

### La semana burguesa.

Ante el propósito revelado por el Gobierno de sentar duramente la mano á las Empresas ferroviarias que hacen mangas y capirotes de las leyes y de los reglamentos, es tal el pánico que se ha apoderado de tan simpáticas Compañías, que, cual más, cual menos, todas están dispuestas... á oír las órdenes ministeriales como quien oye llover.

Prueba al canto.

Conminada la Compañía, hace escasamente un mes, á comenzar los trabajos de construcción de la estación de Santiago, so

pena de intervenir la recaudación, y en vista de que todo ello quedaba incumplido, fué una Comisión del Ayuntamiento á visitar al gerente de la Empresa, el cual les dijo que, á pesar de la real orden, no se haría la estación por no convenirle.

Declaración que, á raíz de la catástrofe del puente Montalvo, pone de manifiesto los buenos deseos de las Compañías de seguir haciendo su santísima voluntad.

Aunque los viajeros se hagan la santísima pascua.

Dos penados que ha pocos días eran conducidos al penal de Ocaña por la Guardia Civil, murieron asfixiados en la carretera, á consecuencia de verificarse la conducción en las horas de más calor.

Lo cual hace el elogio de la Administración de justicia española, que unas veces condena á unos á ceguera y otras á morir achicharrados por los caminos.

Bien es verdad que para evitar esta última contingencia se ha ordenado que durante el verano no se hagan las conducciones por carretera, sino por ferrocarril.

Con esta disposición, sólo para el verano, podrán evitarse los casos de asfixia, pero en cambio en el invierno, al volver al antiguo sistema, no podrá impedirse que entonces mueran helados los presos.

Y en fin de cuentas, podrán éstos pensar al ver la inutilidad de lo dispuesto, que tanto da morir de moquillo como de tabardillo.

¡Oh previsora y generosa Administración española!

Como todos los años al iniciarse los grandes calores, han comenzado á ocurrir en Madrid casos de intoxicación producidos por la leche adulterada, que es el «estado natural» en que en la Corte se la encuentra siempre.

La semana pasada hubo en un solo día la friolera de sesenta y ocho envenenamientos.

Con este motivo, nuestras «celosas» autoridades han vuelto á sacar á relucir el anticuado cliché de las medidas extremas contra los adulteradores y falsificadores de los artículos alimenticios, el cual vuelven á guardar cuidadosamente tan pronto como pasa la efervescencia del momento.

La vida en Madrid va resultando deliciosa, pues los respetables comerciantes nos envenenan, los tranvías nos aplastan, el Ayuntamiento nos infecciona...

Y sin esperanza de remedio próximo, que es lo peor.

Se ha constituido en Granada una Comisión organizadora del partido republicano, de la cual forman parte elementos de todas las fracciones de éste.

Todo lo cual no tiene nada de particular. Pero sí lo tiene que á dicha Comisión haya prestado su adhesión el «partido socialista» de Granada, el cual partido es por lo visto una especie de unguento simple, que para nada sirve y á todo se aplica.

¿Dónde está el socialismo de un «partido socialista» que se suma con elementos fundamentalmente opuestos á la aspiración suprema de aquél, que es la desaparición de la propiedad individual, combatida por unanimidad por todos los matices del republicanismo?

En ninguna parte.

Conste, pues, que así como hay «viles falsificadores» de una porción de sustancias, también los hay de los Partidos Socialistas.

Y conviene conocerlos y estar prevenidos contra ellos.

Nada menos que en el propio Gobierno civil se ha cometido un robo de 15.000 pesetas en la Caja del habilitado.

De robo misterioso puede calificarse éste, pues á no ser por la habilidad de los *reporters* que lo olieron, el suceso no hubiera trascendido al público, porque el mismo gobernador «lo supo por la Prensa», si bien se abstuvo de dar conocimiento al Juzgado al saber que la cantidad evaporada había vuelto á la Caja.

No hay duda que sucesos tan misteriosos le hacen á uno cavilar lo indecible.

Y pensar en una inmediata desinfección social.

Denuncia un periódico el hecho de que con motivo de la reciente visita de don Alfonso á Cartagena, una de las casas engalanadas era la del concejal republicano pactista y delegado que fué á la Asamblea de marzo, D. Francisco Rentero y Bianqui.

¿Y qué tiene eso de extraño?

El hombre pondría las colgaduras, no por agasajar á las instituciones, sino á fuer de buen cartagenero y concejal y por aquello de que lo cortés no quita á lo republicano.

Sin perjuicio de reservar sus «convicciones» para «mejor ocasión», como el cosechero de Jerez.

El ministro de Agricultura y Obras públicas, queriendo poner su granito de arena en el edificio de la regeneración nacional, tiene el proyecto de prohibir que los peones camineros presten servicios á menos de veinte kilómetros de distancia del pueblo de su nacimiento.

Y dice *El Imparcial*, comentando el propósito del ministro:

El obrero que gana ocho reales al día no puede trabajar en el pueblo de su nacimiento. Pero los ministros de la Corona pueden ser presidentes de los Consejos de Administración de las líneas férreas. El peón caminero de Jetafe tiene que haber nacido en otro pueblo, porque se teme que el zapapico que le entrega la Dirección de Obras públicas no funcione con aquella imparcialidad y aquel desinterés que el Estado desea para todos sus funcionarios!

Pues ¿qué quería *El Imparcial*? ¿Que se decretara á un tiempo la incompatibilidad de los ministros y de los peones camineros? Principio quieren las cosas, y bueno es tomar tan saludables iniciativas.

Con las cuales sucederá lo que con aquel derrochador que quiso empezar las economías suprimiendo el chocolate al loro.

Hice constar hace dos semanas el galimatías de cuentas presentado por D. Federico Lozano, el «inventor» de la Federación Obrera de la Serranía de Ronda, á las Sociedades adheridas, y ahora debo hacer presente que todos aquellos plácomes que se le tributaron en la última Asamblea republicana por la «nutrida» representación que traía, puede devolverlos, porque no sólo era escasa la representación que traía, sino que alguna de las Sociedades en cuyo nombre figuraba, ni siquiera le había otorgado su representación, antes bien se había retirado de la «Federación Obrera».

Pero puesto que consiguió su objeto de pasearse y darse pisto con una representación semifantástica, bien está ahora que los demás pongamos los puntos sobre las

ies y hagamos ver que no hubo tales numerosas representaciones.

Con lo cual quedará la verdad en su lugar y el Sr. Lozano en el que le corresponde.

Es incuestionable que en el mundo abundan los tontos, pero entre los que profesan la religión católica, los hay de capirote.

No de otro modo se comprende la enorme cantidad que en numerario y alhajas se extrae todos los años de los países eminentemente católicos con destino al llamado dinero de San Pedro.

He aquí lo que últimamente llevaban á León XIII:

Los católicos de Montpellier la dádiva de San Pedro; los católicos de Michigan un arca de hierro llena de diamantes; unos cuantos curas catalanes traen al pontífice una imagen de la Virgen de Montserrat fundida en oro, muy pequeña, pero muy artística, según dicen los que la han visto.

Este es un veneno que el Vaticano viene explotando desde hace siglos sin interrupción.

Y sin importarle un comino las lágrimas y miserias que representan los tesoros que allí afluyen, como arrancados á aquellos que todo lo producen, y que en ciertos casos ni aun pueden disponer de los «auxilios» de una religión que tan cara les hacen pagar.

LAS ELECCIONES EN ALEMANIA

DATOS COMPLETOS

Se conoce ya exactamente el número de votos y de diputados obtenidos por la Democracia Socialista en las últimas elecciones.

La cifra de los primeros es superior á la que dimos anteriormente, y la de los segundos menor.

Total de votos alcanzados por la Democracia Socialista: 3.008.000, ó sea 901.000 más que en 1898.

Diputados electos, 81, conquistando, por tanto, 25 puestos más que en el citado año.

Donde el aumento de votos socialistas ha logrado mayor proporción ha sido en dos fortalezas del catolicismo: en Westphalia y en la provincia rhenana. En la primera de estas dos provincias el aumento ha sido de 55 por 100, y en la segunda de 59.

El Parlamento alemán se compondrá de los siguientes grupos y diputados: centro católico, 100; socialistas, 81; conservadores, 52; liberales nacionales, 51; liberales de Richter, 21; partido del Imperio, 19; polacos, 16; unión liberal, 9; alsacianos, 9; antisemitas, 9; agrarios, 7; demócratas alemanes, 6; güelfos, 3; daneses, 1; que no pertenecen á un grupo determinado, 13.

Aunque los socialistas ocupan el segundo lugar cuanto al número de diputados, en lo que respecta á fuerzas, á votos, tienen el primero, pues constituyen la tercera parte del cuerpo electoral activo.

De todos modos, el fuerte número de diputados con que cuentan hará que su influencia en el Reichstag sea en algunas cuestiones decisiva.

MENOS PALABRAS Y MÁS HECHOS

A poco de celebrarse el Congreso socialista de Gijón, el Comité Nacional de nuestro Partido puso en conocimiento del señor Moret, ministro entonces de la Gobernación, el acuerdo de aquél reclamando para los trabajadores del campo los beneficios que á los de la industria concede la Ley de Accidentes.

El ministro manifestó á los individuos del Comité que trasladaría á la Comisión de Reformas Sociales la petición para que ésta informara y después él llevar el asunto á las Cortes.

Caída la situación fusionista, y por haber pasado bastante tiempo desde que se hiciera la reclamación antedicha, el citado Comité hizo presente al actual ministro este asunto, contestando el Sr. Maura que se lo recordaría á los individuos de la mentada Comisión.

Pasado algún tiempo, ésta invitó al Comité Socialista á que informara sobre la petición hecha, acudiendo aquél y exponiendo las razones que abonaban el acuerdo del Congreso de Gijón.

Meses han pasado desde entonces, y por lo mismo, abrigábamos la creencia de que muy pronto el Sr. Maura llevaría este asunto al Parlamento; pero, por lo visto, la cosa va para largo.

La semana pasada, el diputado republicano por Castellón, Sr. Gasset, descono-

ciendo ó aparentando desconocer lo hecho por nuestro Partido en tal particular, presentó una proposición en el Congreso pidiendo lo que hace tiempo han reclamado los socialistas.

Y el Sr. Maura, después de hacerle saber que el asunto estaba á informe de la Comisión de Reformas Sociales por virtud de la petición hecha por el Partido Socialista, le rogó que retirara la proposición; lo que hizo sin más insistencia el diputado republicano.

Es raro que el Sr. Gasset no se mostrara sorprendido de que habiéndose formulado la reclamación por los socialistas hace bastantes meses, todavía no hubiera emitido informe sobre ella la mencionada Comisión.

¿Es que no quiso decir nada por ser el presidente de aquélla su correligionario el Sr. Azcárate y figurar en la misma algún otro diputado republicano? ¿Es que para demostrar su interés por los obreros agrícolas estimó que lo que hizo era bastante? Allí él con su conciencia y con la idea que tenga del modo como corresponde cumplir en el Parlamento á un diputado republicano.

Pero nosotros debemos decir que no tienen razón para censurar la indiferencia y el abandono que el Gobierno muestra en lo que se refiere á la tristísima situación de los trabajadores del campo quienes teniendo en sus manos hace bastantes meses un asunto de interés para aquéllos no lo han despachado todavía.

Menos retórica; menos alardes de oposición, que van resultando ridículos, y más hechos que demuestren verdadero interés por los explotados.

Una reclamación tan justa como la formulada por el Partido Socialista, que no exige ni grandes estudios ni muchas discusiones, debía ya estar informada por la susodicha Comisión; y si por acaso se hacía contra ella—lo que no creemos—campaña de obstrucción por parte de los elementos monárquicos, á los republicanos que en la misma figuran tocaba denunciarlos, salvando su responsabilidad.

Eso es lo que procedía hacer, y eso es lo que hubiéramos hecho nosotros en su caso.

En honor de los socialistas alemanes.

El sábado de la semana pasada verificóse en el Centro Obrero la velada que organizó la Agrupación Socialista Madrileña para celebrar el grandioso triunfo alcanzado en las últimas elecciones legislativas por la Democracia Socialista Alemana.

El salón grande, á pesar de ser la noche calurosa, estaba de bote en bote.

Por indisposición del compañero Caballero presidió Maeso, que expuso en breves palabras el objeto de la velada y lo que representaba el triunfo de los socialistas alemanes.

El Orfeón Socialista entonó á seguida «Los Hijos del Trabajo», que fué muy aplaudido.

Después usaron de la palabra en el orden que se indica los compañeros Cortés, Mora é Iglesias, que precisaron el número de votos y de diputados que han obtenido nuestros correligionarios de Alemania, la enorme diferencia que á favor de ellos resulta comparados con los de las anteriores elecciones, la proporción considerable de su fuerza al lado de la de los partidos burgueses y los notables aumentos que han tenido en poblaciones que antes estaban dominadas por los políticos burgueses.

Negaron que dichos compañeros hubieran hecho alianza alguna con ningún partido burgués, habiendo peleado solos contra todos los demás lo mismo en las elecciones del día 16 que en las de ballottage celebradas el 25, y afirmaron que esto es lo que siempre habían hecho.

Hicieron constar, para que resaltase mejor la importancia de la victoria, que los días de elección habían sido de trabajo y, que, por consiguiente, á muchos electores les había costado perder la ocupación el ejercitar el derecho electoral, demostrando con esto el gran aprecio en que le tienen.

Llamaron la atención de todos sobre los esfuerzos que representaba un triunfo tan colosal, y el mérito que tenían los hombres que no se embriagaban de entusiasmo por él y pensaban, no en correr aventuras, apelando á hechos de fuerza extemporáneos, sino en seguir avanzando, en ganar más voluntades y más conciencias para formar un ejército que sea invencible el día que la clase capitalista le obligue á ir á la revolución.

Hicieron presente los muchos trabajos y las muchas persecuciones sufridas por aquellos camaradas, sin que su ánimo se abatiera nunca, y señalaron el notable hecho de que las organizaciones de resistencia alemanas, reconociendo la necesidad de la acción política, habían recomendado

desde sus periódicos las candidaturas socialistas y contribuido con 40.000 marcos de sus Cajas á los gastos electorales.

«Capacidad, unión, disciplina y voluntad—vinieron á decir nuestros amigos en sus resúmenes—es lo que ha dado á los socialistas alemanes las victorias que los han colocado á la vanguardia del ejército proletario internacional; procuremos nosotros reunir en el mayor grado posible esas condiciones para servir bien, dentro de nuestra modesta esfera, á las ideas que han de redimir á todos los hombres.»

Los tres compañeros fueron muy aplaudidos.

El Orfeón cantó luego «La Internacional» y «La Marsellesa de la Paz», que produjeron gran entusiasmo.

Terminó el acto á los gritos de ¡Viva la Democracia Socialista Alemana! ¡Viva el Socialismo internacional!

SENTENCIA INTERESANTE

El Tribunal Supremo de Justicia ha dictado la siguiente en el recurso de casación interpuesto por la Sociedad «Acumulador Tudor» contra una sentencia de la Audiencia de Zaragoza, en pleito seguido contra dicha Compañía por el obrero Joaquín Julián García, que reclamó la indemnización correspondiente por haber quedado ciego á consecuencia de una intoxicación saturnina producida por los gases de óxido de plomo que se desprenden de las substancias empleadas en la industria que explota aquella Empresa.

He aquí dicha sentencia:

«Considerando que, si bien no es dable confundir en modo alguno lo que es un accidente del trabajo con lo que constituye una enfermedad contraída en el ejercicio de una profesión determinada, cuando esta enfermedad no tiene una relación absoluta é inmediata con aquella profesión, sino que depende del agotamiento ó desgaste natural de fuerzas empleadas en los trabajos á que el individuo se dedique, es, por el contrario, evidente que siempre que la lesión á que se refiere el art. 1.º de la ley de 30 de enero de 1900 sobrevenga, de una manera directa é inmediata, por consecuencia indudable del manejo de substancias tóxicas, se encuentra de lleno comprendida en dicha ley, ya porque ésta no define el accidente con referencia á un suceso repentino más ó menos imprevisto, sino al hecho mismo constitutivo en sí de la lesión, ya porque, dada la naturaleza de esta clase de accidentes en los establecimientos en que se emplean materias tóxicas ó insalubres, sería por demás insólito que acaecieran repentinamente, como acontece en otras fábricas ó talleres ó en los demás lugares donde los obreros ejecutan un trabajo manual por cuenta del patrono.

«Considerando, esto supuesto, que la lesión, consistente en la pérdida completa de la vista, que sufrió el operario Joaquín Julián García, ó á consecuencia, según estima la Sala sentenciadora, de la intoxicación llamada saturnina, contraída con motivo de los trabajos que ejecutaba en la fábrica, no puede menos de calificarse como un accidente en el sentido de la ley citada, porque, afectando á la integridad del organismo del individuo, le causó un daño ó detrimento corporal cuya responsabilidad alcanza á la Sociedad denominada «Acumulador Tudor», como consecuencia natural y próxima ó hecho inherente á la explotación industrial á que se dedica, en la que se emplean substancias tóxicas, á tenor de los artículos 1.º, 2.º y 3.º de la referida Ley de Accidentes del trabajo, rectamente aplicados en la sentencia recurrida, siendo, por lo tanto, improcedentes los dos motivos del recurso.

«Fallamos: Que debemos declarar y declaramos no haber lugar al recurso.»

Según el anterior fallo, considérase accidente del trabajo toda intoxicación que se produzca en cualquier industria por consecuencia de las substancias ó materias que en ella se empleen.

La justicia de esta resolución hace que no queden excluidos de los beneficios de dicha ley un gran número de trabajadores.

LOS SUCEOS DE LA ARGENTINA

(Conclusión.)

Se argüía que la huelga general era la espontánea protesta de un pueblo trabajador brutalmente desconocido en sus necesidades más esenciales, y que esa protesta debía ser respetada como la consecuencia natural de su justa indignación. Admitiendo que la generalización de la huelga haya sido un acto espontáneo, y no el fruto de una propaganda descabellada, sostenemos que la misión de los que dirigen é inspiran el movimiento obrero, no

es la de someterse servilmente á las masas ni estimular el desbordamiento de sus pasiones, sino la de encauzar inteligentemente los sentimientos y las pasiones de esas masas. Es precisamente en los momentos de confusión, de desbordamiento, en los momentos en que el derecho lesionado arrastra á las mayores extravagancias, cuando debe hacerse oír la voz de aquellos que, por su carácter de directores, no tienen el derecho de perder la razón y la calma.

Si es cierto que el pueblo no debe ser contrariado en la explosión desordenada de sus sentimientos y pasiones, ¿por qué los que fomentan la huelga general no afrontaron la represión armada que preparaba el Gobierno? Si las actitudes heroicas, si los sacrificios cruentos y estériles del proletariado son los que más influyen para ablandar el ánimo de la burguesía imperante, ¿por qué los instigadores de la huelga general no indujeron á las masas inermes á lanzarse sobre las fuerzas de la nación? Se contestará que éste habría sido un sacrificio inútil, una empresa descabellada, un desgarramiento estéril para nuestro proletariado. Y si es así ¿por qué se aconseja la huelga general cuando el derecho obrero está ya ahogado y cuando sólo habría podido salvarse por la fuerza de las armas? ¿Por qué se estimula al proletariado en esa actitud airada contra un poder que de antemano sabe es insuperable?

Las actitudes quijotescas serán muy gratas para todos esos sentimentales que profesan el culto del martirio estéril, pero la clase trabajadora no lucha para satisfacer vanidades, sino para dar y tomar al progreso social una suma creciente de inteligencia y de bienestar. Por esta razón, la clase trabajadora debe educarse para que en todas sus luchas pueda medir la reacción necesaria y evitar el despilfarro de energías.

Pero hemos dicho que este movimiento descabellado encuentra su atenuación en la actitud brutal, atrasada y francamente idiota del Gobierno argentino. La oligarquía criolla, contumaz en sus hábitos de politiquería é intriga de camarilla, no ha sabido apercebirse del desarrollo creciente de las fuerzas proletarias del país. Este Gobierno, sumido aún en la fatua suficiencia que da la ignorancia crasa, ha sido sorprendido, despertado casi de su profundo letargo por esta fuerza nueva desconocida hasta ayer, pero vigorosa y gigante hoy, y todos esos estadistas de papel pintado para quienes toda la ciencia de gobierno se reduce á decretar impuestos y favorecer paniaguados que han desconocido y desoído las continuas reclamaciones de la clase trabajadora, se han conmovido en presencia de la agitación obrera, y, en medio del más grande desconcierto, sólo han atinado á salvar la tajada de la burguesía que representan y á echar sobre la clase trabajadora todo el peso de la fuerza para ahogar sus legítimas reclamaciones.

Una prueba del desconcierto en que vivió el Gobierno durante los últimos sucesos nos la suministra la conducta observada con el Partido Socialista Argentino. El presidente de la República, á quien los obreros han demostrado que ya no bastan las diabluras de zorro para hacer política de Estado, se negó á recibir la Comisión nombrada por el Partido Socialista, pero manifestó que recibiría particularmente á uno de sus miembros. El compañero Celindo Castro, por simple deferencia, y sin carácter oficial ninguno, concurrió á la cita que le diera el presidente de la República para el día lunes 24, á las diez de la mañana. En esa entrevista, el presidente aceptó la mediación de un grupo de nuestros compañeros para que tratara de solucionar la huelga de los barraqueros. El jefe de policía, que presenció la entrevista del compañero Castro con el presidente, se puso inmediatamente en campaña para preparar una conferencia de una Comisión de socialistas con una Comisión de exportadores y consignatarios.

Cuando se habían iniciado las primeras gestiones para llegar á un arreglo, el Gobierno manda á la Cámara un mensaje pidiendo fuera declarado el estado de sitio en la capital y provincias de Buenos Aires y Santa Fe. La sorpresa que causó á nuestros compañeros semejante actitud del Gobierno, es fácil de imaginar. A las diez de la mañana el Gobierno acepta muy gustoso la mediación de algunos socialistas para solucionar la huelga de barraqueros, y dos horas después, el mismo Gobierno pide y obtiene el estado de sitio, clausura todos los locales obreros, arresta á centenares de propagandistas, dispersa brutalmente todos los grupos de obreros, coronando con esta actitud su obra de cafre en todo el movimiento.

En tales circunstancias la Comisión de socialistas no pudo, naturalmente, desempeñar la misión que había tomado á su cargo.

Bajo la presión del estado de sitio, los

patron fuertes ros de amord posible derech bierno Hub morda arbitra han si compa te tr bulle e bierno derech derrot nada en for ha rev infiltr nización moyer gobier Y si la prácti bierno las ne que tr molde encarr Tra fuerz drán Apropa país v de jus Tra sobre de las cen. I consci sabéis ca obn bierno uno d vuest TIDO S

patronos de las barracas se sintieron más fuertes que nunca, mientras que los obreros de las mismas estaban dispersados y amordazados por la ley ignominiosa. ¿Era posible en estas condiciones sostener el derecho obrero ante patronos ensobrecidos por la ayuda incondicional del Gobierno?

Hubo que callar, y callamos todos. La mordaza fué seguida de todo género de arbitrariedades y abusos: nuestros locales han sido clausurados, muchos de nuestros compañeros arrestados, y bajo la aparente tranquilidad de los actuales momentos, bulle el germen de nuevos sucesos. El Gobierno ha podido aplastar brutalmente el derecho obrero, pero el Gobierno ha sido derrotado. La clase trabajadora, aleccionada por esta experiencia, sabrá aplicar en forma más provechosa las energías que ha revelado y descubierto en sí misma, é infiltrándose en los cimientos de la organización política de este país, sabrá conmyerlos para hacer saber á los que nos gobiernan que ha sonado una nueva hora. Y si la oligarquía criolla no abandona sus prácticas corrompidas y atrasadas de gobierno, para inspirarse principalmente en las necesidades y aspiraciones del pueblo que trabaja, ese pueblo romperá los viejos moldes y sabrá crearse un Gobierno que encarne sus aspiraciones.

Trabajadores de la Argentina: Sois una fuerza con la que de hoy en adelante tendrán que contar Gobiernos y partidos. Aprovechadla y así haréis flamear en este país vuestros ideales de emancipación y de justicia.

Trabajadores de la Argentina: Meditad sobre los últimos sucesos y aprovechad de las numerosas enseñanzas que os ofrecen. Pensad que si vuestra acción no es consciente, constante y ordenada, que si no sabéis organizaros para oponer una política obrera á la política burguesa del Gobierno, vuestra lucha será estéril y cada uno de vuestros clamores será ahogado en vuestra propia sangre.—E. C. E. DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO.

### ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Obreros del campo de Vélez-Málaga, reconociendo que es de suma necesidad para los trabajadores luchar políticamente como clase, ha solicitado su ingreso en el Partido Socialista.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Villalpando ha enviado 20 pesetas á los huelguistas de Villanueva de Campeán.

Los obreros del campo de Teba están reuniendo fondos para auxiliar á dichos huelguistas.

En Tapios y Villamayor de Campos se están organizando los trabajadores agrícolas.

La correspondencia para la Sociedad de Agricultores de Valladolid se dirigirá á Eusebio San José, San Martín, 19 (Centro Obrero).

### IR POR LANA...

En la Sociedad de Agricultores de Gondomar, mangoneada por unos cuantos burgueses, que entraron en ella á última hora, dió una conferencia el penitenciario de la catedral de Tuy, á quien la gente reaccionaria tiene por un intelectual de primera.

Empezó el canónigo, como era natural, enalteciendo la Iglesia, y después habló de la propiedad, que calificó de sagrada por ser de origen divino, condenando—¡como no!—las predicaciones socialistas.

Terminó su trabajo el penitenciario recomendando á los oyentes el ingreso en la citada Sociedad de Agricultores y á ésta que siguiera las inspiraciones del papa León XIII.

Hallándose entre los concurrentes nuestro correligionario Castro, de Vigo, pidió la palabra, y aunque el presidente se la negó en el primer momento, concediósela después en vista de las manifestaciones del público.

Nuestro compañero refutó punto por punto lo dicho por aquél, y cuando negó que el papa fuera pobre, como había aseverado el canónigo, éste protestó, coreándolo diez ó doce explotadores. El público, ante este rasgo de intolerancia, se excitó contra el penitenciario y los burgueses, y prorrumpió en silbidos.

El delegado de la autoridad disolvió la reunión, saliendo mohinos y cabizbajos del local el conferenciante y los ricachos.

Nuestro correligionario reunió á la gente en otro punto, exponiéndola las aspiraciones del Partido Socialista y recomendando á los agricultores pobres se unieran en la forma que lo hacen los obreros de

otros oficios, esto es, prescindiendo de curas y caciques, que son enemigos de la clase trabajadora.

El mitin terminó con vivas al Socialismo y mueras á los farsantes y á los hipócritas.

Tal ha sido el resultado de la conferencia del citado canónigo.

### RECLAMACIONES

#### PARA EL SR. MAURA

En vista de que no cesan las infracciones de las autoridades provinciales ó locales, vémonos obligados á crear una sección para dar cuenta de ellas.

De Porcuna (Jaén) nos participa la Sociedad de Obreros agrícolas que aquel alcalde ni conoce los artículos de la Ley del Timbre que exigen á las Sociedades Obreras de dicho impuesto, ni hace caso alguno á los que, no estando obligados á ello, le enteran de lo que él ignora.

Se obstina dicho alcalde en que los oficios que le dirija aquella colectividad han de ir en papel de peseta, y no los admite de otro modo.

Como también suele haber gobernadores tan poco enterados de eso como el alcalde de Porcuna, no estaría mal que por el Ministerio de la Gobernación se les hiciese un recordatorio y se les ordenase, para curar de su ignorancia en este punto á muchos alcaldes, que dieran cuenta en los respectivos Boletines Oficiales de la mencionada exención.

Creemos que de este modo cesarían las reclamaciones que sobre dicho particular venimos formulando desde ha tiempo.

Dicennos también los compañeros de la referida Sociedad que hace años cedió el Ayuntamiento de aquel pueblo á una señora rica el pozo de donde los vecinos de Porcuna tomaban el agua para beber, á condición de que ella les proveyera de dicho líquido subiéndole de otro pozo que hay en las afueras del pueblo. Que durante algún tiempo la mentada señora cumplió su compromiso, pero que después se ha descuidado de tal manera, que la mayor parte de los días carecen de agua.

Agregan nuestros comunicantes que contra hecho tan grave han formulado la correspondiente reclamación, mas que hasta la fecha las cosas continúan en el mismo estado.

¿Se corregirá tan escandaloso abuso? Lo veremos.

Asombra verdaderamente la tranquilidad material que reina en los pueblos, pues dado lo que hacen los caciques, los motines y los alborotos debieran ser constantes.

¡Buena clase directora la que en España desempeña ese papel!

#### Más alcaldadas.

Cumpliendo los requisitos que marca la ley, trataron de celebrar varios socialistas de Málaga una reunión en la barriada de Chilches; mas al ir á efectuarla en el local designado en el oficio, se opuso á ello el alcalde pedáneo, teniendo los convocantes que verificarla en el Centro Obrero.

No se sabe fijamente si dicha oposición nació del citado alcalde ó del de Vélez-Málaga, pero sea del que fuere, la arbitrariedad es innegable.

No cabe atenuar ésta diciendo que la reunión iba á obstruir la calle, porque el punto donde había de celebrarse era un local cerrado. Además, sobre este particular debe tener pocos escrúpulos el alcalde de Chilches, como lo demuestra el que en la misma calle donde está el Centro Obrero y donde, por fin, se efectuó la reunión, presidió él mismo un juego de bolos, que hacía imposible el paso por allí.

Aunque acaso sea ocioso, debemos decir al Sr. Maura que lo mismo en ese pueblo que en casi todos los de la provincia de Málaga las autoridades no hacen más que lo que ordena la Casa de Larios, y que ésta, sin tener en cuenta la ley, disuelve ó impide que se celebren las reuniones obreras que se le antojan.

Podríamos citar muchos casos en apoyo de lo que decimos.

### CONTRA EL PROYECTO

#### DE ADMINISTRACIÓN LOCAL

El 27 del pasado se celebró en Trubia, según indicamos, un mitin para protestar del proyecto de reforma de la Ley Municipal.

León Meana y Varela, de Gijón, pronunciaron elocuentes discursos, sobre todo el segundo, atacando á los políticos burgueses por su ineptitud y por su proceder reaccionario.

A la vez que del mencionado proyecto, se protestó de la aprobación del acta de

Bilbao y de las matanzas habidas en Kichineff.

El acuerdo respecto á la reforma municipal tomado en dicho mitin está concebido en los siguientes términos:

• Los ciudadanos reunidos en este día en el Centro Obrero protestan contra el proyecto de reforma municipal presentado por el Sr. Maura, por considerarlo reaccionario, y piden que la ley vigente se modifique en sentido democrático concediendo á todos los mayores de 25 años derecho á ser concejales.

—La Sociedad de Curtidores de Madrid ha resuelto protestar contra la obra reaccionaria del Sr. Maura que niega á los trabajadores derecho á ser concejales.

—Las Agrupaciones Socialistas de Sestao y Baracaldo han celebrado un mitin para protestar contra el proyecto de ley de administración local del ministro de la Gobernación y contra la aprobación del acta de Bilbao.

—También la de Deusto ha celebrado un mitin con igual fin.

—Otro tanto ha hecho la Agrupación de La Arboleda. Al mitin celebrado por dicha Agrupación asistieron más de 2.000 obreros.

### UN BURGUES MODELO

El diputado por Tortosa fué antes de serlo muy largo en promesas con los electores, y sobre todo con los trabajadores agrícolas. Ya padre de la patria, ha perdido de tal modo la memoria respecto de lo que prometió, que á los labradores empleados en una de sus fincas les hace trabajar la friolera de catorce á quince horas por el elevado salario de cinco á seis reales.

Parece que las Sociedades del Centro Obrero se proponen realizar algunos actos con el propósito de recordar á dicho señor sus promesas y de decirle qué calificativo merece quien procede como él.

Conseguido ya su objeto, es posible que al diputado por Tortosa no le dé frío ni calor lo que digan de él aquellos trabajadores, pero no será tiempo perdido el que dichos compañeros empleen en criticarle, ya que abrirá los ojos para otra vez á muchos obreros que ahora los han tenido cerrados.

Y hará imposible el triunfo de otros farsantes.

### CONGRESO DE LA FEDERACIÓN

#### DE CARPINTEROS Y SIMILARES

Los Estatutos de esta Federación se han discutido ampliamente, invirtiéndose en dicha tarea cinco sesiones.

Se ha acordado que el Comité Central resida en Madrid.

Han estado representados en este Congreso 2.688 individuos, habiéndose adherido á sus resoluciones 278.

El Centro Obrero ha obsequiado con un modesto té á los delegados, reinando en el acto la mayor cordialidad y un admirable compañerismo.

### LA RECTITUD DE URALES

Un anarquista de Gijón, Rogelio Fernández, llamó estafador en un escrito publicado en el periódico de Urales á Manuel Vigil.

Convencido más tarde de que lo que dijo de nuestro amigo no era verdad, envió una rectificación al periódico en donde había estampado cargo tan grave.

Pero Urales, dispuesto siempre á acoger cuanto difame á los socialistas, mas no lo que á éstos favorezca, no ha querido insertar la rectificación enviada por dicho Rogelio.

Este, dándole una lección y procediendo en justicia, ha dirigido á nuestro querido colega LA AURORA, de Oviedo, las siguientes líneas:

«Al director de LA AURORA SOCIAL.  
• En vista de que Tierra y Libertad no publica mi rectificación, se la remito para que la inserte en su semanario:

#### »RECTIFICACIÓN

• En una de mis «Crónicas retrospectivas» sobre el movimiento obrero en Gijón acusaba á Manuel Vigil de haber estafado los fondos á la primera Sociedad de los Obreros del muelle cuando ésta se disolvió, y resulta no ser cierto, puesto que los fondos con que contaba dicha Sociedad al disolverse obran en poder del depositario, el cual me manifestó no haber entregado nunca á Manuel Vigil cantidad alguna.

• Conste, pues, la inocencia en este asunto del citado individuo.—ROGELIO FERNÁNDEZ.

»Gijón, 30 de junio de 1903.»  
• Oh, la caballeridad, la justicia y la decencia del ex tonelero!

¡Y decir que ese hombre se las echa de integro! ¡¡Farsante!!

### NUESTROS MUERTOS

Tras breves días de enfermedad, falleció el 4 del corriente nuestro antiguo correligionario Andrés Cermeño.

Fuó tesorero del Comité Nacional hace algunos años, cargo que desempeñó con asiduidad y celo.

Era uno de los socios más antiguos del Arte de Imprimir.

Durante muchos años, y hasta hace poco, tuvo á su cargo la tesorería del Montepío Obrero.

Socialista convencido, defendía con calor las ideas de nuestro Partido y procuraba traer á nuestro campo el mayor número de adeptos.

Aunque al acaecer su muerte fueron pocos los correligionarios que de ella tuvieron noticia, acudió á su entierro buen número de compañeros.

Enviamos á su familia la expresión de nuestro dolor por la pérdida que ha experimentado.

La Agrupación Socialista de Miranda ha sufrido la pérdida del compañero Ricardo Marín, muerto en la horrible catástrofe del puente de Montalvo.

Era un excelente socialista y, aunque muy joven, un espíritu reflexivo y estudioso. Por su ilustración, por su modestia y por su carácter afable se hacia estimar de cuantos le trataban.

A su familia y á los correligionarios de la Agrupación de Miranda enviamos nuestro más sentido pésame.

### BURGUESES APROVECHADOS

Según nos manifiesta una Comisión de la Sociedad de Tejedores de Morella, hay fabricante allí, de los que se las echan de muy católicos, que no tienen reparo alguno en defraudar al Estado.

Uno de ellos dispone de 40 telares y sólo paga contribución por 2.

Otro, que se llama D. Juan Giner, posee 36 telares mecánicos, y se ignora el que por ellos abone la menor contribución.

¡Y los que hacen esto son los que piden que se castigue á los obreros cuando éstos cometen el menor desliz!

¡Y los que de ese modo se conducen son los protegidos y mimados por los curas!

¡Lástima de escoba que barra á unos y á otros!

¿Se atreverá el ministro de Hacienda con esos burgueses, diligentes y codiciosos para explotar á los obreros, pero tardos y olvidadizos para satisfacer la matrícula que les corresponde?

Lo ponemos en duda. Si se tratara de un contribuyente de última fila, ya sería otra cosa.

Con motivo del paro forzoso de los zapateros de Vigo, que terminó hace algunos meses, fueron encausados y detenidos por supuesta coacción nuestro correligionario Cernadas y los compañeros Ramón Marín, Eduardo Besada, José Rey y Urbano Fernández.

La Audiencia provincial, viendo que no se ha aportado ninguna prueba que demuestre la culpabilidad de aquellos compañeros, ha sobreseído la causa.

Lo que no ha hecho es obligar á los denunciadores á que indemnizaran á los procesados por los días de prisión que injustamente sufrieron.

Aunque incompleto el fallo, felicitamos á dichos camaradas por el sobreseimiento de la causa.

La Junta Directiva de la Sociedad de Cerrajeros de obras, en carta que nos ha remitido hace constar con referencia á nuestro artículo «Torpezas ácratas» lo siguiente: que el individuo que propuso en el seno de dicha Sociedad que se pidiera nota á las Secciones de la Unión General de las cantidades que habían entregado para los huelguistas de Elche, no es ácrata, puesto que él mismo protesta de tal calificativo, y que no fué á la Junta Directiva, sino á una Comisión especial á la que se dió el encargo de hacer esa información.

También nos ha escrito el individuo que hizo la citada proposición afirmando que él no es ácrata ni piensa tener jamás semejantes ideas, militando por ahora en el partido republicano, y que la intención que le guió no fué la que se expresa en el citado artículo, sino la de averiguar si todos los individuos que pertenecen á la Unión General contribuyen al sostenimiento de los huelguistas de Elche.

Consignado lo que antecede por ser de justicia, debemos hacer constar que conocemos muy bien las tretas de que se valen los enemigos de la Unión General para combatirla ó para hacer que los trabajadores desconfien de ella.

Tarea inútil, por cierto, porque lo que los hechos enseñan y el buen sentido indica llevará cada vez a la citada Unión mayor número de obreros.

Por haber llegado tarde a nuestro poder no insertamos en este número el llamamiento que dirige la Sociedad de Constructores de calzado de Bilbao a las demás de su oficio para constituir la Federación Nacional del mismo.

La publicaremos en el número próximo.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—La Sociedad de Curtidores ha conseguido de los patronos, sin necesidad de apelar a la huelga, que se suprima el trabajo a destajo y que se pague los sábados en las fábricas que seguían otra marcha.

—Ha terminado, mediante una transacción, la huelga de tejeros. La jornada de trabajo la han disminuido una hora, logrando además otras ventajas.

—Los repartidores de la Gaceta se han declarado en huelga por haber despedido el nuevo contratista a un obrero para colocarlo en su puesto a un recomendado. La Sociedad socorre a estos huelguistas, habiendo acordado también socorrer a los que fueron huelguistas de La Correspondencia de España.

En Navarra.—Continúan en huelga los rastreadores de Pamplona.

En Daganzo.—Desde el 30 del pasado están en huelga los pastores. Las noticias que tenemos son favorables a los obreros, porque los patronos, con sus hijos, tienen que cuidar los rebaños. En los pueblos inmediatos se han colocado varios huelguistas en las condiciones que reclamaban en Daganzo.

—También los segadores de este pueblo se han declarado en huelga, y es tan estrecha su unión y tan firme su resistencia, que esperan obtener pronto la victoria.

En Elche.—Los huelguistas han presentado a los patronos unas bases para dar por terminada la huelga, rechazándolas éstos. Habiéndose formado una Compañía para explotar la industria alpargatera, espérase que coloque por el momento 300 huelguistas y más adelante muchos más. Si dicha Empresa se afirma, los patronos, por su testarudez, se habrán arruinado.

En Villanueva de Campeán.—La lucha continúa. Los patronos han hecho lo que no se les había visto hacer nunca: trabajar. Falto de obreros para segar la hierba y recoger la algarroba, ellos mismos y sus hijos se han puesto a hacerlo. Los huelguistas esperan que no harán otro tanto, por ser labor más difícil, con la cebada, el centeno y el trigo. La unión de dichos compañeros es completa, pues a pesar del tiempo que llevan luchando, no ha habido ni una sola deserción.

Los obreros de los pueblos inmediatos siguen conduciéndose perfectamente. Ninguno ha aceptado las condiciones que les han hecho aquellos patronos.

Compuestas las anteriores líneas, recibimos la noticia de que cuatro patronos han cedido reconociendo la Sociedad y atendiendo otras peticiones de los obreros. En el próximo número daremos cuenta de ellas.

En Santander.—A pesar de haberles hecho traición unos cuantos individuos, siguen los camareros de café en huelga, mostrándose muy firmes y resueltos.

—Dura todavía la huelga de los moldeadores de Altos Hornos.

En Valencia.—La Sociedad de Aserradores mecánicos ha logrado un triunfo en el taller de D. Dionisio López y Compañía.

El encargado, que es un poco soberbio, quiso realizar un acto despótico con los obreros; pero éstos, antes que sufrirlo, abandonaron el trabajo, y el dueño, para lograr que volviesen, ha tenido que abonarles los días que estuvieron en huelga y amonestar a aquél por la conducta observada.

Esta victoria y la obtenida anteriormente ha hecho que ingresen en la citada Sociedad bastantes compañeros, a los cuales se espera que seguirán pronto los pocos que hay aún sin asociar.

En Galicia.—No ha terminado aún la huelga de los marineros-pescadores de Vigo.

—La Sociedad de Obreros panaderos de la misma población ha conseguido una importante mejora sin haber tenido precisión de recurrir a la huelga. Consiste ésta en haber logrado la supresión del reparto del pan a las expendedorías por los obreros panaderos, trabajo que tenían que hacer éstos después de terminar su penosa tarea nocturna.

Dicha supresión ha hecho aumentar el número de repartidoras.

—Siguen la huelga en las obras de Dorna (San Jorge de los Sacos).

Solicitado el alcalde de Cotovad por los obreros para que reuniese la Junta de Reformas Sociales, con objeto de dar solución a la huelga, no ha hecho caso de la petición.

El número de huelguistas asciende a 50. —La Sociedad de Canteros de Marín ha conseguido que se aumente un real el salario de los trabajadores de dicho oficio.

—Prosigue la huelga de los soldadores y toneleros, de la Isla de Arosa.

Las Sociedades que puedan auxiliar a estos compañeros, deberán hacerlo.

Los donativos se dirigirán a Antonio Mongán, secretario de la Sociedad de Oficios Varios.

En Cataluña.—Continúa en San Hipólito la huelga de la fábrica del patrón Arís.

El ánimo de los obreros no decae, y menos con las pruebas de solidaridad que están recibiendo de los trabajadores de muchos puntos de aquella región.

En Torrelavega.—La huelga de curtidores en casa del explotador Echart continúa. Los huelguistas están dispuestos a resistir hasta que aquél ceda.

—Por hacer trabajar hora y media más de lo marcado el patrón Luis Cotera, la Sociedad de Carpinteros ha declarado la huelga en su casa.

En Andalucía.—Los obreros agrícolas de Cuevas del Becerro han logrado, sin tener que apelar a la huelga, abolir el trabajo a destajo en la siega. Sólo un patrón se ha negado a acceder, retirándose todo la gente que tenía a sus órdenes.

Un obrero, llamado Juan Lozano, se negó a ello, faltando al compromiso que había adquirido en la Sociedad y traicionando, por tanto, los intereses del trabajo.

En Mora de Toledo.—Los obreros agrícolas asociados recientemente, han hecho una reclamación a sus patronos para que mejoren su trabajo. Salían a éste a las doce de la noche, y pretenden que la salida se verifique a las cuatro de la madrugada.

Nadie tachará de excesiva la petición. De veintitantos patronos, 14 han accedido, entre ellos el juez, que ha reconocido la justicia que asiste a los obreros en su demanda. La actitud de los otros patronos es intransigente. Los obreros no han apelado aún a la huelga, pero seguramente se verán precisados a ir a ella para hacer entrar en razón a los que tan inhumanamente los explotan.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Se han constituido en Sociedad los empleados de banca y escritorio mercantil.

Lo celebramos. —Según lo acordó en su Congreso, ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Federación de los Obreros metalúrgicos. De las Secciones que formaban esta Federación, ocho estaban fuera de la Unión.

—El sábado último se reunieron en el Teatro Barbieri 2.000 obreros de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, con el fin de oír a la Comisión que ha gestionado cerca del director, Sr. Süß, las mejoras acordadas en anteriores asambleas.

De las explicaciones que se dieron, resulta que el director está dispuesto a atender algunas de las peticiones, pero se niega a suprimir por ahora el destajo.

Se aprobó la conducta de la Comisión y se acordó nombrar otra muy numerosa para que procure, insistiendo, obtener todas las mejoras acordadas.

Después Manuel de Diego, José Beneite y Casimiro Mirones encarecieron la unión de los trabajadores para mejorar su estado.

Hubo mucho orden y gran animación. Mieres.—La Agrupación Socialista celebrará con una velada el triunfo de los socialistas alemanes.

León.—La Sociedad de Canteros ha declarado traidores y expulsado de la misma a los individuos José Lordo y Gabriel Redondo, los cuales, habiendo contratado la Sociedad una obra, han rebajado los precios por aquélla establecidos y reclutado tres compañeros, a quienes explotan.

A estos últimos, que se llaman Pedro Celemín, Alberto Fernández y Nicolás Astigarraga, les ha impuesto la Sociedad 10 pesetas de multa.

Se recomienda a dichos individuos a todas las Sociedades de Canteros, y principalmente a José Lordo, que ya fué traidor en una huelga de Bilbao.

Barcelona.—La Sociedad de Grabadores en cilindros ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Sanxenjo (Pontevedra).—Se hacen gestiones en este pueblo para constituir la Agrupación Socialista.

Torre del Mar.—Los mismos correligionarios y los de Vélez-Málaga A. Jiménez, F. Ramírez y F. Jiménez celebraron en

aquel pueblo otra reunión, de igual carácter, a la que acudió numeroso auditorio, que quedó sumamente satisfecho de las ideas defendidas por los oradores y de la táctica que recomendaron para llevarlas a la práctica.

Zazuar (Burgos).—Ha ingresado en el Partido Socialista la Agrupación Obrera titulada «El Amanecer».

Los compañeros que la forman, aunque no son muchos, hállanse animados de grandes alientos para trabajar por la difusión de los principios socialistas y por el robustecimiento del Partido.

Salamanca.—La Federación Obrera, que ha auxiliado pecuniariamente varias veces a los huelguistas de Villanueva de Campeán, les ha remitido últimamente 270 pesetas.

Merece aplausos el espíritu de solidaridad que con motivo de dicha huelga están revelando los obreros salmantinos.

Chilches.—En este pueblo se celebró el 24 del pasado una reunión de propaganda societaria y socialista, en la que usaron de la palabra nuestros correligionarios de Málaga José Ortega y Francisco Jerez.

Lo expuesto por ambos compañeros fué muy bien acogido por los concurrentes. Para los dos hubo aplausos.

Rueda.—Por haber traicionado los intereses del trabajo yendo a ocupar los puestos que, por no acceder los patronos a justas demandas, abandonaron bastantes compañeros, y por calumniar a la Sociedad de Obreros agrícolas, han sido expulsados de la misma los individuos Donato Alonso, Pablo Miguel, Andrés Serrano, Julio Monsalve, Ramón Cobos, Domingo Encinas y Braulio Martín.

Bilbao.—El 11 del corriente celebrará la Agrupación Socialista una velada teatral el XVI aniversario de su fundación y la victoria electoral obtenida recientemente por la Democracia Socialista Alemana. El 12 celebrarán un banquete los socialistas bilbaínos en honor de los socialistas alemanes por su brillante triunfo.

—Ha sido puesto en libertad nuestro correligionario Domínguez, preso a consecuencia de los disturbios ocurridos en las últimas elecciones legislativas. —La Sociedad de Camareros de café ha solicitado el ingreso en la Federación Local y, por consiguiente, en la Unión General de Trabajadores.

Turón.—Se ha celebrado en este pueblo un mitin de carácter socialista, en el que ha tomado parte nuestro correligionario de Oviedo Bonifacio Martín.

Oviedo.—La Sociedad de Trabajadores en piedra ha votado 50 pesetas para los huelguistas de Elche.

Vigo.—La Federación Local de Trabajadores ha celebrado el último domingo un mitin para protestar de la despótica y reaccionaria conducta del alcalde que, por dar gusto a la gente nea, impuso la suspensión del trabajo el 24 de junio a obreros particulares que trabajaban en el cementerio, alegando, lo que no es verdad, que dicho día era festivo.

Los compañeros que usaron de la palabra atacaron rudamente al alcalde por su proceder reaccionario, y los reunidos acordaron elevar una protesta ante el ministro de la Gobernación.

La concurrencia fué numerosísima. San Sebastián.—La Agrupación Socialista ha acordado celebrar con una velada el hermoso triunfo de los socialistas alemanes en las elecciones legislativas.

EXTERIOR

ITALIA.—A consecuencia de las denuncias hechas por nuestro correligionario Ferri en Avanti! contra el anterior ministro de Marina, almirante Bettolo, por haber protegido éste a una Compañía con grave daño para los intereses del país, y de la interpelación que explanó en la Cámara, no sólo ha quedado fuera del Ministerio el citado almirante en la pasada crisis, sino que la Cámara ha acordado abrir una información sobre los hechos denunciados. Bettolo, queriendo indudablemente buscar en una condena contra Ferri una rehabilitación imposible, ha llevado a éste a los Tribunales. Veremos si la justicia da gusto al ex ministro de Marina por librar al militarismo del rudo golpe que acaba de sufrir.

«LA REVISTA SOCIALISTA»

Se ha publicado el número 13 de esta importante revista, que contiene el siguiente SUMARIO: Crónica, por Emegeele.—De los abogados y de su obra, por P. Dorado.—Sencillos verdades socialistas, por P. Lafargue.—La jornada de trabajo, por el Dr. José Ingenieros.—La Democracia y la organización de los partidos políticos, por E. Vandervelde.—Notas para la historia del Cristianismo primitivo, por Federico Engels.—EL MOVIMIENTO OBRERO EN ESPAÑA: Madrid, por M. García Cortés.

Acompaña a este número el pliego octa-

vo de la obra de Carlos Marx Revolución y Contrarrevolución. Publicase quincenalmente en Madrid, calle de Mendizábal, núm. 6, y cuesta 25 céntimos número y 1,50 pesetas trimestre.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Cabrils.—J. C.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 113) 50 pesetas: 11 para acciones, 5 para propaganda Andalucía, 5 de la suscripción de la A. S. hasta fin marzo 1904, 25 de las de P. C., A. C., P. M. A., R. P. y J. C. hasta fin agosto 1903, y 4 de J. T., de Villasar, hasta fin febrero 1903. San Martín de la Vega.—R. A. R.—Recibidas 12,80 pesetas: 10 de cinco suscripciones hasta fin diciembre 1903 y 2,80 de 1 «Notas», 1 «Manifiesto», 1 «Derecho a la pereza», 1 «Filosofía», 1 «Himnos», 1 «Los socialistas», 1 «Las Sociedades», 1 «Justicia», 1 «Socialismo y Libertad», 1 «Estudio» y 1 «Socialismo utópico». Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 4 pesetas de R. Chena, de ésta. Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Idem id. 6,60 de B. L., también de ésta. Servid una suscripción a Francisco Ramirez, Pizarro, 10, de Vélez-Málaga, y dad por recibida 1 peseta del mismo, así como 2 para G., 1 de J. F. y 1 de C., de San Juan de Vilasar. Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Idem id. 1,80 de B. L., de ésta. Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Idem id. 2,15 del mismo, 2 de la A. S., de Puerto de Santa María, y 5 de L. D., de Valladolid. Munilla.—B. F.—La cuenta que apareció en el número anterior estaba equivocada. Con las 15 pesetas que nos abonó por conducto de LA LUCHA tiene abonado hasta el 901 y a su favor 0,33. La Seyne.—G. M.—Recibidas 1,75 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre 1903. Oviedo.—C. P.—Recibidas 3 pesetas de 5 «Notas». Trubia.—B. M.—Recibidas 1,50 pesetas de 1 «Principios». Vélez-Málaga.—A. S.—Recibidas 32 pesetas: 7,50 para el C. N., 3 de paquetes hasta el 902, 4 de las suscripciones de M. V. y A. J. hasta fin junio 1903, 1 de A. F. y 2 de A. G. hasta igual fecha, 6 de lo que se indica en otros lugares, 6,10 para REVISTA, 1,65 de 1 «Derecho a la pereza», 1 «Materialismo», 1 «Filosofía», 1 «Notas», 1 «Socialismo utópico», 1 «Programa» y 1 «Ley de Reuniones», 0,50 para huelguistas de Villanueva y 0,25 a vuestro favor, porque no tenemos el folleto que pedís de Bebel. Torre del Mar.—S. «L. M.»—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el 902. Torre del Mar.—F. O.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre 1903. Se hizo el traslado. Puerto de Santa María.—A. S.—Recibidas 29,65 pesetas: 7,50 para el C. N., 3 de 12 «Ley de Accidentes», 5,15 para huelguistas de Villanueva, 12 de paquetes hasta el 904 y 2 que aparecen en otro lugar. Mataró.—J. G.—Recibidas 11 pesetas, que con 1,70 a su favor, hacen 12,70: 5,30 para F. y 7,40 de 2 «Capital», 10 «Materialismo» y 10 «Las Sociedades». Daganzo.—A. G. de O.—Recibidas 4 pesetas de paquetes hasta el 906. Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Recibidas 53 pesetas: 13,20 para REVISTA SOCIALISTA, 0,80 de 1 «Album», 36 de paquetes hasta el 903 y 3 de las suscripciones suya, de J. M. S. y de la S. de P. hasta fin junio 1903. Dowlais.—E. B.—Recibidas 11,85 pesetas por conducto de REVISTA SOCIALISTA: 1,75 de la suscripción de D. A. hasta fin agosto 1903, 1,75 de la de J. G. hasta la misma fecha, 1,75 de C. F. hasta fin septiembre 1903, 3,50 de la de B. A. hasta fin diciembre 1903, 2,50 de «Himnos» y 0,60 de «Calendarios». Araya.—N. A.—Recibidas 0,50 de 1 «Controversia» y 1 «Estudio». Castrillón.—J. F. C.—Recibidas 2 pesetas: 1,50 para REVISTA SOCIALISTA y 0,50 (con otros 0,50 que enviará, pues no tiene nada a su favor) para su suscripción hasta fin septiembre 1903. Porcuna.—S. O.—Recibidas 4 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto 1903, 0,40 de 2 «Calendarios», 0,10 de 1 «Ley de Reuniones», 0,30 de 1 «Ley de Accidentes», 0,30 de 1 «Ley de Sufragio» y 1,90 a su favor. Aceuchal.—J. P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 1903. Valladolid.—A. S.—De las 11,40 pesetas que hay a vuestro favor, destinamos 10,50 a lo que indicáis. San Juan de Vilasar.—P. C.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 113) 15 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin septiembre 1903, 5 para huelguistas de Villanueva, 2 para G., de Bilbao, y 5 de J. F. para paquetes hasta el 906 (enviando 15 céntimos). Valencia.—J. O.—Recibidas 7,80 pesetas de paquetes hasta el 903. Lucena.—J. S.—Recibidas 6,01 pesetas: 3,26 de paquetes hasta el 902 y 2,75 de 6 «Manifiesto» y 25 «Observaciones». Nistal de la Vega.—F. P.—Recibidas por conducto de LUCHA DE CLASES (núm. 447) 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1903. Almería.—T. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902. Logroño.—H. Z.—Recibidas 1,20 pesetas de paquetes hasta el núm. 903. Zazuar.—C. L.—Recibidas 9,55 pesetas: 4,25 para el C. N., 1 para la suscripción de la A. S. hasta fin septiembre 1903 y 4,30 para 1 «Obligado», 1 «Origen», 1 «Ley de Accidentes», 1 «Reuniones» y 1 «1.º de mayo». Importa los consignados en el número 898 por paquetes y suscripciones..... 151,26 Idem por folletos..... 10,45

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. En esta casa rigen los tarifas de la Sociedad y solamente se emplean obreros asociados.

En ve... canos es... á los ob... Creye... blicana... influir e... conseq... Lo qu... nir en l... Si ven... los Cent... Sociada... lan, y si... de luch... eso está... menos h... encuent... no es no... un poco... nos apla... Orado... un discu... que sea... minas, y... uniones... sino en s... quete. El mis... día los p... En lig...